



**MACHISMO EN LA COMUNIDAD DE ÁLVARO OBREGÓN
MUNICIPIO DE LA TRINITARIA CHIAPAS.**

Nombre de alumnos: Vázquez Arguello Rocio Guadalupe

Carrera: Trabajo Social y Gestión Comunitaria

Grado: Octavo cuatrimestre

Turno: Matutino

Asesor: Cordero Gordillo María del Carmen

Materia: Seminario de tesis

Comitán de Domínguez Chiapas 03 de junio de 2020

PASIÓN POR EDUCAR

Índice

Introducción

Capítulo I

Protocolo de investigación

- 1.1. Planteamiento del problema
 - 1.1.1. Preguntas de investigación
- 1.2. Objetivos
- 1.3. Justificación
- 1.4. Hipótesis
- 1.5. Metodología

Capítulo II

Origen y evolución del tema

- 2.1 Machismo en Roma
- 2.2 Machismo en la edad media
- 2.3 Machismo en la época actual
- 2.4 Papel de la mujer en la antigua roma
- 2.5 Papel de la mujer en la edad media
- 2.6 Papel de la mujer en la revolución mexicano
- 2.7 Papel de la mujer en la época actual
- 2.8 Mujer y cultura
- 2.9 Definición del objeto de estudio

- 2.9.1 Mujer
- 2.9.2 Machismo
- 2.9.3 Educación
- 2.9.4 Violencia

Capítulo III

Marco de la investigación

- 3.1 Machismo
 - 3.1.1. Tipos de machismo
 - 3.1.1.1 Según la causa
 - 3.1.1.2 Según quien lo expresa
 - 3.1.2. Violencia
- 3.3. El papel de la mujer en la sociedad
- 3.4 las mujeres en la educación
- 3.5 La vida laboral y la mujer
- 3.6 La mujer y la cultura
- 3.7 Causas del machismo
 - 3.7.1 Educación en casa
 - 3.7.2 Cultura (Patrones culturales)
 - 3.7.3 Educación básica
- 3.8 Consecuencias del machismo
 - 3.8.1 Vulnerabilidad
 - 3.8.2 Analfabetismo

3.8.3 Discriminación

3.8.4 Dependencia económica

3.9 Principales practicas machistas

3.9.1 Expresiones del machismo

Capitulo IV

Análisis y resultados de investigación

Capítulo III

Marco de la investigación

3.1. Machismo

El machismo es una problemática que existe desde hace muchos años afectando a la mujer, limitando el goce de derechos y su autonomía y libertad a la hora de tomar decisiones con respecto a su persona, sin embargo a lo largo de la historia se han presentado diversos movimientos para lograr una equidad de género que permita la libre expresión y goce de derechos por igual en la población.

Sin embargo la ideología sexista es uno de los elementos más importantes en torno a la comprensión de la desigualdad de género, violencia y el desarrollo de políticas desiguales en la relación ambivalente que existe por una parte para otorgar derechos a las mujeres, pero a su vez, construir diques y barreras para su aplicación y pleno reconocimiento (Estrada, Mendieta, & González, 2016, pág. 18).

Es decir, a pesar de los grandes avances que se han logrado dentro de la esfera social, aun siguen existiendo personas que mantienen una ideología que limita el desarrollo y desenvolvimiento de la mujer

Si bien es cierto, para algunos autores la historia, del machismo aparece con el mestizaje, transculturación dramática por la forma violenta que los españoles imprimían en su unión con las indias, sin embargo, en el mundo prehispánico también la mujer era considerada un ser devaluado, inferior, sin derechos; con la conquista, la mujer es devaluada en tanto indígena; el hombre, en cambio, es sobrevalorado en la medida en que se le identifica con el conquistador, el dominador, el vencedor. (Lugo, 1985)

Lo anterior nos indica que esta problemática no es reciente si no todo lo contrario inician desde nuestros ancestros donde la mujer era la que debía quedarse en casa mientras los hombres salían a casar y obtener el sustento del hogar, al pasar el tiempo esta idea se mantiene provocando la denigración a los derechos de la mujer.

Una de las principales corrientes que ha influido para que esta ideología persista es la iglesia católica que desde las escrituras bíblicas la ha dejado en una situación de desventaja, basando su labor solamente en el acompañamiento del varón.

Sin embargo, el término macho surge durante los acontecimientos revolucionarios, con mayor precisión entre 1910 y 1915, pero su popularidad es un poco posterior, puesto que vendrá con una literatura y, sobre todo, con un cine de inspiración nacionalista, que pondrá en escena a una región idílica, Jalisco, habitada por jinetes, machos a la vez, valientes y seductores: los charros (ibidem: 12).

Es en ese momento en el que el tema del machismo comienza a tener una mayor relevancia constituyendo uno de los asuntos sustanciales de la cultura mexicana y sus términos: machos, machismo o machistas, han pasado a ser parte del lenguaje cotidiano, tanto del habla común como dentro del ámbito académico.(Morales, 2014)

Cabe destacar que como mencionamos con anterioridad esta problemática no distingue clase social, es decir afecta a toda la población por igual sin importar la posición económica que se tenga, cabe aclarar que las representaciones varían esto se debe al contexto social donde se desarrolla.

Provocando que, el sexo femenino siempre sea visto como la imagen bonita, el lado estético de todo aquello que pueda ser motivo de lucro: en los comerciales de TV, páginas en Internet, publicidad visual en medios impresos, entre otros. (Pantaleón, 2008, pág. 10).

Dejando a la mujer en una posición de desventaja y estereotipos que provocan desvalorización y victimización de este personaje.

3.1.1 Tipos de machismo

3.1.1.1 Según la causa

El machismo tiene diversas representaciones en las que su fin o resultado siempre es la denigración de la integridad de la mujer.

Esto ocurre por diversas causas una de ellas son las religiosas como se ha mencionado antes la religión es una de las principales vertientes que provoca que el machismo siga existiendo en la sociedad, debido a que por medio de diversos escritos y la mala interpretación de estos provoca que la mujer siga manteniendo una posición de subordinación ante el hombre.

Como bien sabemos México es país que cuenta con diversos pueblos autóctonos esto quiere decir que se rigen por sus propias normas y tradiciones, sin embargo, eso no quiere decir que tengan una buena organización social y política, si no todo lo contrario en muchas ocasiones las normas y tradiciones afectan a la mujer limitando su participación en la toma de decisiones.

Por otro lado, la misoginia es uno de los tipos de machismo mas evidentes, debido a que expresa a través de un discurso agresivo contra todas las mujeres en general. (Torres, 2020), la esencia de esta ideología radica en el odio hacia las mujeres por el simple hecho de ser mujeres.

Podemos encontrar la expresión de machismo por patrones generacionales, muchas veces de manera involuntaria, las generaciones simplemente repiten lo aprendido en casa es decir los patrones familiares, lo tratos hacia las mujeres.

3.1.1.2 Según quién lo expresa

El machismo institucional es aquel que ocurre dentro de una empresa o que pasa desapercibido por las leyes, es decir se acepta como un grado de violencia menor o insignificante que es visto como normal por la sociedad.

El machismo paternalista es de tipo sobreprotector se basa en la idea de que la mujer debe estar siempre protegida por un hombre es decir ella no puede valerse por sí sola y necesita quien la defienda.

3.1.2 Violencia

La Organización Mundial de la Salud define la violencia como: El uso intencional de la fuerza o el poder físico, de hecho o como amenaza, contra uno mismo, otra persona o un grupo o comunidad, que cause o tenga muchas probabilidades de causar lesiones, muerte, daños psicológicos, trastornos del desarrollo o privaciones (OMS, 2002), es decir es el uso excesivo de la fuerza y todas aquellas acciones intencionales que van encaminadas a causar un daño a una persona, para que esta realice acciones en contra de su voluntad o pierda autonomía, generando un ambiente de temor.

Las causas de la violencia activa engloban a un grupo de factores marcados por la dominación, por el deseo de conquista sobre otros que permita su sometimiento psicológico, sexual, físico o la extracción de patrimonios materiales de éstos (Pacheco, 2016), diversos estudios recalcan que la violencia es aquel acto en el que se busca el sometimiento de la otra persona para alimentar la superioridad y el poder de la otra persona

En el libro de Rita Laura Segato, Las estructuras elementales de la violencia, donde aborda el problema de la violencia de género, señalando que es precisamente la estructura de dominación patriarcal la matriz originaria de esa violencia (Pacheco, 2016). Es decir, la violencia inicia desde el seno familiar cuando no se le brinda las mismas oportunidades a la mujer y al hombre, lo que conlleva a una victimización de esta última y a que sea víctima de diversos abusos.

Estos dañan fuertemente la integridad y la seguridad de la mujer más cuando sabemos que en muchas ocasiones las leyes le dan la espalda a las mujeres que deciden hablar, además de dañar fuertemente su estado de salud y limitar su participación, entre los principales tipos de abusos tenemos:

- Violencia por parte de una pareja íntima: La forma más común de violencia experimentada por mujeres a nivel mundial es la violencia física infligida por una pareja íntima (Unite, 2009), cuando hablamos de violencia física nos referimos a toda aquella agresión donde se hace uso de la fuerza para

generar un daño esta va desde una bofetada hasta llegar a una costilla rota o un labio hinchado.

- Violencia emocional o psicológica: Es una forma de maltrato que se manifiesta con gritos, insultos, amenazas, prohibiciones, intimidación, indiferencia, ignorancia, abandono afectivo, celos patológicos, humillaciones, descalificaciones, chantajes, manipulación y coacción. (gobernación, 2012), con base a este tipo de violencia se busca la subordinación de la víctima, dañando principalmente su autoestima, haciendo que se convierta en una persona dependiente incapaz de tomar decisiones por ella sola.
- Violencia sexual, o abuso sexual, se refiere en primera instancia a la violación, pero también incluye la burla, la humillación o el abandono afectivo hacia la sexualidad y las necesidades del otro. (gobernación, 2012), en esta practica se sigue violentando los derechos de la mujer, por medio de la exposición y humillación durante la realización de prácticas sexuales.
- Violencia económica o patrimonial, como una forma de amedrentar, someter o de imponer la voluntad en el otro se usan los recursos económicos o los bienes personales. (gobernación, 2012); mediante el control y administración de los bienes se busca que la mujer tenga poca participación en las finanzas del hogar y por lo tanto un dependencia económica de su pareja ya que la limitan a no trabajar.
- Violencia durante el embarazo: Es aquella que se ejerce durante el periodo de formación del bebe, incluye humillaciones, agresiones y maltrato que pone en riesgo la vida de la madre y el bebé, provocando un embarazo de alto riesgo o la pérdida del bebe.

La violencia afecta gravemente al desenvolvimiento social de las personas que la sufren, provocando una pérdida de autoestima y generando una dependencia que provoca la perdida de productividad y que los patrones generacionales con respecto al ciclo de la violencia se sigan repitiendo.

3.2 El papel de la mujer en la sociedad

La mujer uno de los personajes con una gran historia dentro de la sociedad, es el punto clave de diversas historias y leyendas, donde se busca resaltar su valor y su participación para que lo que hoy conocemos existiera.

Este personaje ha luchado a través de los años para hacer valer sus derechos, enfrentándose a una sociedad que nunca esta preparada para los cambios o la aceptación de un nuevo personaje y sobre todo el levantamiento y una transformación en lo que se conoce.

La historia de las mujeres como disciplina estructurada tiene su origen en los años cincuenta, con el desarrollo y el impulso alcanzados por las distintas corrientes en que se ha desenvuelto la historia social. (Galeana, 2015)

Fue en ese entonces donde las primeras marchas comienzan a hacerse presentes la mujer buscaba ocupar un lugar dentro de la sociedad, un lugar que le permitiera sentirse parte de algo, exponer sus habilidades, pero sobre todo que sus derechos fueran respetados, que su persona comenzara a ser valorada y le permitieran la participación en las decisiones importantes.

Se buscaba que el sujeto mujer que había estado oculto, imperceptible, negado y desvalorizado, aquel que no aparecía en los análisis ni formaba parte de la historia, comenzara a ser tomado en cuenta, toda aportación y acción realizada por cada personaje femenino comenzara a tener el valor que se merecía.

Buscaba que la distribución de roles comenzara a ser equitativa e igualitaria para ambos géneros, para lograr dichos objetivos diversas mujeres participaron tal es el caso de Sor Juana Inés de la Cruz, quien por medio de estrategias (vestirse de hombre) logro tener acceso a la educación.

A pesar de ello el peso del machismo en la sociedad mexicana es inherente a la marginalidad, el menosprecio a la mujer, la discriminación racial, el ejercer la violencia contra las minorías y contra la población femenina, la paternidad irresponsable (Lugo, 1985); es decir que a pesar de todos los movimientos

realizados pocos habían sido los avances hacia el reconocimiento de la mujer y el respeto de sus derechos.

Haciendo énfasis a una época más reciente encontramos a un mejor y más doloroso ejemplo de machismo, lo que vivió en carne propia la escritora Rosario Castellanos, prematuramente fallecida, quien recordaba un hecho doloroso de su infancia: al morir su único hermanito, en las visitas de pésame a sus padres, hubo quienes lamentaron que no hubiese sido ella, la niña, la muerta... Entonces la futura escritora supo que su vida de mujer era considerada como mucho menos valiosa que la vida de un varón. (Lugo, 1985).

Es por ello que los movimientos feministas (Desde un punto de vista personal han perdido la verdadera esencia y ahora buscan una superioridad al hombre) siguen existiendo y formando parte de nuestro diario vivir.

Ahora bien, gracias a todo lo mencionado con anterioridad nos encontramos ante dos esferas: mujer con plenos derechos reconocidos legalmente y el papel que desarrolla como madre, en el hogar y encargada del cuidado de los hijos socialmente, su condición de libertad está acotada y disminuida (Estrada, Mendieta, & González, 2016).

Si bien es cierto ahora la mujer tiene una mayor participación e incluso ocupa grandes puestos laborales siendo una figura pública, reconociendo cada una de sus capacidades y habilidades, sin abandonar el papel de madre de familia y el cuidado de los hijos, ha logrado posicionarse dentro de la esfera social.

Sin embargo, aún queda mucho por hacer pues no en todos los lugares se ha aceptado que la mujer forme parte activa en las decisiones.